



# Red Latinoamericana y del Caribe de Personas que Usan Drogas

## Red Latinoamericana y del Caribe de Personas que Usan Drogas

inforedlanpud@gmail.com

### Derechos Humanos y Personas que Usan Drogas. Breve descripción de situación

Alrededor de 284 millones de personas de entre 15 a 64 años —la mayoría de las cuales son hombres— consumieron algún tipo de droga en 2020, según el Informe Mundial sobre Drogas de 2022 de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC, por sus siglas en inglés).

La “Guerra Contra Las Drogas” provoca, en América Latina violaciones sistemáticas de los derechos humanos y su impacto directo golpea a los millones de personas usuarias de drogas que viven en el continente. Esta cuestión se manifiesta de diferentes formas. Las más visibles son: la denegación de servicios médicos básicos, las detenciones arbitrarias y las torturas, la estigmatización, la discriminación, las dificultades para acceder al mercado laboral y la expulsión del sistema educativo.

En un informe de junio de 2022 la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA por sus siglas en inglés) anuncia que “la guerra contra las drogas en América Latina y el Caribe estigmatiza y marginaliza a las personas que usan drogas y alimenta aumentos dramáticos en el encarcelamiento, principalmente por posesión de drogas o actividades de tráfico de drogas de bajo nivel, lo cual ha tenido un impacto desproporcionado en particular sobre las mujeres y las comunidades ya marginalizadas”.

De la misma manera algunas de las estrategias de acción aplicadas por los Estados de la región agravan sustancialmente la calidad de vida de las personas que usan drogas. Es así como por ejemplo los intentos por erradicar los cultivos de drogas ilícitas, socaban la principal base de subsistencia de las comunidades agricultoras que ya viven en situación de pobreza. También el uso de productos químicos de alta toxicidad que se usan para tal fin, enferma a las personas y contaminan los ecosistemas, vulnerando los derechos humanos básicos como el acceso al agua potable, la alimentación, o el derecho a la salud.

No podemos dejar de observar que, entre las consecuencias no deseadas del sistema internacional de control, la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Crimen (ONUDC) menciona la reproducción de un lucrativo y violento mercado clandestino y reconoce que el énfasis en lo represivo desparramó laboratorios, plantaciones, corrupción y lavado de dinero a nuevas zonas geográficas. A su vez, la presencia de grupos criminales desalienta la inversión y desvía fondos de políticas sociales a sectores militares y policiales. También distorsiona indicadores económicos para la planificación presupuestaria, infla el PIB y deforma el Índice de Desarrollo Humano, advierte el PNUD. Todo ello en franco deterioro de las condiciones de vida de personas que usan drogas mediante la vulneración de sus derechos inalienables.



# Red Latinoamericana y del Caribe de Personas que Usan Drogas

## Referencias

El impacto de las políticas de drogas en los derechos humanos.-La experiencia del continente americano [www.cels.org.ar](http://www.cels.org.ar)

La catástrofe de la guerra contra las drogas en América Latina y el Caribe [www.wola.org](http://www.wola.org)

Políticas de Control de Drogas y Desarrollo Humano | Programa De Las Naciones Unidas Para El Desarrollo [www.undp.org](http://www.undp.org)

Políticas de Control de Drogas y Desarrollo Humano | Programa De Las Naciones Unidas Para El Desarrollo [www.undp.org](http://www.undp.org)